
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 31 DE DICIEMBRE DE 1793.

Manheim 31 de Octubre.

Desde el día 27 está el ejército de Wurmser bombardeando á Landau, en donde se han manifestado varios incendios, y se ha volado un almacén de pólvora.

Aumenta cada día la desercion en el ejército Frances, y llegan al Austriaco partidas de 30, 60 y aun 80 desertores: pues todas aquellas tropas, particularmente las de línea, están sumamente descontentas por hallarse mal vestidas y peor mantenidas: los soldados del ejército del Rhin solo tienen una libra de pan al día, y dos de carne para una semana.

Pasa por esta ciudad mucha artillería que se saca de Maguncia: ya han transitado mas de 200 piezas, la mitad del calibre de 24, y la otra mitad del de 12.

En breve se atacará con grandes fuerzas el castillo de Fuerte-Luis: la noche del 25 al 26 hizo la guarnicion una salida, y fué rechazada dexando en el campo 19 hombres y 5 caballos muertos, un cañon y 27 prisioneros; entre estos habia un Oficial herido. Los sitiadores perdiéron 2 soldados y tuviéron 7 heridos.

El cuartel general del ejército Frances permanece en Ralsburgo; hácia Saverne han levantado los enemigos atrinchamientos muy fuertes con el fin de detener en su rápida marcha á los Imperiales.

Weissemburgo 3 de Noviembre.

En el cuartel general de Brumpt se ha publicado el diario de las operaciones del ejército de Mr. Wurmser desde el día 26 de Octubre. Despues de referir la conquista de Wantzenau prosigue así: „El 27 se adelantáron los enemigos en gran número entre Haert y Hochfelden, acometiéron repentinamente y rechazáron los puestos avanzados del General Mezaros, quedando dueños de una parte del bosque; pero acudiendo luego refuerzos del cam-

po, obligáron á los Franceses á retirarse. Sin embargo parecían intentar un ataque general: continuaba el fuego, y el Príncipe de Waldeck veía á su frente un cuerpo de 1400 hombres, al qual tuvo en respeto todo el dia. El General Mezaros se hallaba tambien atacado en Mendenheim por una columna enemiga. Mandó Wurmser al Teniente Lang pasase con un batallon á la altura de Bilsheim, y con esto solo no se atrevieron los Franceses á bajar de Galgenberg, y aun fueron arrojados de la aldea de Mittelhausen por los Húsares de Erdody. No cesando todavía el fuego, y temiendo el General que los enemigos rodeasen su ala derecha durante la ausencia del cuerpo de Condé, que habia ido á un reconocimiento, despachó al Capitan Etringshausen, hácia Hochfelden para observar los movimientos de los contrarios; á solicitud de este Oficial acometió el General Puygmare con un destacamento de caballería, por la espalda de Galgenberg, al flanco de los Franceses, atacados ya por los Húsares de Erdody: con su valor los rechazó hasta una batería que tenian en la montaña, y no les quedó gana de volver á presentarse. Los Franceses tuvieron mucha pérdida en este dia: la nuestra consistió en 3 soldados muertos, un Capitan y 16 soldados heridos.—El 28 volvió de su reconocimiento el cuerpo del Príncipe de Condé: se apostó en Schwendrathsheim, y el Baron de Viosmenil en Hochfelden; extendiéndose hasta Detweiler.—El 1.º de Noviembre á medio dia se presentaron los enemigos con bastantes fuerzas hácia la isla que está enfrente de Wantzenau; pero bastaron algunos cañones para hacerlos huir.—Prosiguen con actividad las obras para el sitio de Fuerte-Luis: se han levantado varios reductos, y establecido comunicaciones.”

Do.-Puentes 4 de Noviembre.

Parece que actualmente todos los esfuerzos de los ejércitos aliados en la Alsacia se dirigen á desalojar á los Franceses de la ventajosa situacion que han tomado en Saverne, pues de otro modo será arriesgado entrar en cuarteles de invierno en dicha Provincia.

Del campo de los aliados que sitian á Fuerte-Luis se han recibido las siguientes noticias hasta el 2 del corriente:

„En la noche del 29 de Octubre se abrió la trinchera cerca de Roschwog; advirtiéndolo los enemigos á la mañana inmediata, hicieron un fuego de artillería muy vivo, que no causo daño alguno á nuestros trabajadores por hallarse ya á cubierto de las obras.

obras (las quales se continuáron con actividad) y por estar protegidos por 4 reductos. Segun declaran los desertores, hay en la fortaleza 3 batallones de tropas de línea, 3 de voluntarios y 300 cazadores ó dragones.—Este sitio lo dirige el General Lauer, Ingeniero muy hábil, que tiene baxo sus órdenes dos Oficiales inteligentes y expertos.”

En Brusweiller, cerca de Saverne, estaban los Franceses con un cuerpo de 200 hombres; la noche del 2 al 3 fuéron sorprendidos por los Imperiales, que matáron gran número de ellos; los demas huyéron aprovechándose de la obscuridad.

Lóndres 19 de Noviembre.

El Lord Hood da sucesivamente cuenta al Ministerio de los varios sucesos de las armas aliadas contra los sitiadores de Tolon. Con fecha del 6 de Octubre avisa tambien el resultado de una expedicion hecha contra la ciudad de S. Lorenzo en la isla de Córcega á solicitud del General Paoli. Envió Hood 3 navios de línea y 2 fragatas al mando del Capitan Roberto Linzée, quien desde el 21 hasta el 30 de Setiembre hizo esfuerzos inútiles para atacar la torre y el reducto de Fornili, pues el viento calmaba siempre que queria entrar en aquel golfo rodeado de montañas. No obstante á fuerza de diligencias se consiguió que el navio Ardiente rompiese el fuego á las 3 y media de la mañana, y lo continuase sin interrupcion hasta las 8. El Valeroso y el Alcides no pudieron disparar hasta mas tarde. Sin embargo de un cañoneo muy activo y de muy cerca, no advirtiéndose que produxese efecto de consideracion, y habiendo padecido bastante el Ardiente y el Valeroso se suspendió el ataque. Por dos razones se malogró esta empresa: la primera por averse asegurado falsamente que los buques quedarian fuera de tiro del cañon de la ciudad; y la segunda porque los Corsos en vez de cumplir la promesa que habian hecho de dar asalto á aquellos puestos por el lado de tierra, no hicieron el menor movimiento durante la accion.—Nuestra pérdida fué de 16 muertos incluso 2 Oficiales, y 39 heridos, uno de ellos Mr. Daniel, segundo Teniente del Valeroso. Los buques estuvieron expuestos al fuego del reducto de Fornili, en donde habia quatro cañones de 24 y dos morteros, al de dos piezas de á 8 de la torre, al de otra de 4 situada en una altura inmediata, y al de las baterias de la ciudad, que se habia asegurado no alcanzarian á los navios; tenian estas quatro morteros y nueve cañones de 24.

Se ha abierto aquí por algunos particulares una subscripcion pa-

para juntar fondos con que hacer almillas de franela para abrigo de las tropas Inglesas que militan en el continente. Mereció este pensamiento tan general aceptación en el público, que á breves dias se juntáron sumas suficientes para este objeto, y aun hubo algun sobrante. Así lo han publicado las personas generosas que tomaron á su cargo esta caritativa empresa, añadiendo que dicho remanente y lo que quisieren dar otros sugetos benéficos, se empleará en gorros y escarpines de lana para los soldados que están en campaña. Parece probable que en otros países se imite este exemplo á favor de sus naturales, que en medio de todos los rigores del invierno y de los trabajos de una guerra reñidísima y sangrienta, defienden á costa de sus vidas su patria y su religion.

Ostende 8 de Noviembre.

Hin repetido los Franceses otra tentativa contra Werwick, pero fuéron rechazados; se temen no obstante nuevas irrupciones en los contornos de Ypres. En Poperinga tienen muchas tropas, y las aumentan diariamente. Los robos y destrozos que han cometido en Flándes han infundido el mayor terror. Sirve mucho á tranquilizar á los habitantes el armamento del pueblo, que sin duda será muy crecido, pues ya se han juntado mas de 600 hombres en Oudenarda.

Antes de ayer llegaron de Irlanda á este puerto los Carabineros Irlandeses, y ayer desembarcaron; permanecerán aquí hasta nueva orden. Quatro Regimientos de infantería y una brigada de artillería tambien Irlandesa, que habia venido á esta ciudad desde Inglaterra quando la última invasion de los llamados patriotas, se restituyen á la Gran Bretaña por no necesitarse ya aquí; se han embarcado en los mismos transportes que los traxéron.

El Teniente General Baron de Beaulieu fué atacado el 2 por la mañana en su puesto de Mettez por un cuerpo enemigo de 600 hombres, á quienes rechazó matando 200 entre Oficiales y soldados. Al dia siguiente volviéron los Franceses á acometer los puestos de Gerin y Hastir, pertenecientes al ejército del mismo General. La resistencia que estos hicieron contra fuerzas muy superiores, obligó á los Franceses á retirarse dexando 60 hombres en el campo de batalla; por parte de los Austriacos hubo un muerto y 4 heridos.

Luxemburgo 12 de Noviembre.

En el diario del ejército aliado, cuyo cuartel general está en An-

Anglefontaine, se refiere en los términos siguientes la acción de Marchiennes. „ Las tropas Imperiales mandadas por los Mayores generales Kray y Otto atacaron el 30 á las 4 de madrugada el puesto de Marchiennes ocupado y defendido por 4⁰ Franceses, y sus entradas por 12 cañones y obuses. Los enemigos pelearon como desesperados hasta las 9 de la mañana, á cuya hora tuvieron que ceder al valor de las tropas de S. M., las cuales entraron por todas partes en Marchiennes. Se habian hecho las disposiciones con tal acierto que de los 4⁰ hombres no se ha librado siquiera uno: mas de 2⁰ fueron muertos, y los demas quedaron prisioneros con su Comandante; cogimos 12 cañones, 2 obuses de crecido calibre, 36 carros de municiones, una gran cureña, 6 carros grandes cada uno con 4 caballos y cargados de granadas de obuses; otros dos cargados de pólvora, 3⁰ fusiles, 300 caballos, 100 vacas, y 100 carneros. El número de prisioneros asciende á 1800, incluidos 56 Oficiales superiores ó de plana mayor: el resto de la guarnición fué acuchillado, ó arrojado al rio Scarpe. Nuestra pérdida no pasó de 2 Oficiales y 16 soldados muertos, con 128 hombres heridos.” Las relaciones particulares añaden que muchas calles estaban cegadas con el gran número de cádaveres Franceses, y que la sangre corria por ellas hasta los fosos.

Diez esquadrones de caballería, y 3 batallones de infantería, que formaban tres columnas mandadas por el Teniente General Benjowsky, el General Fitzgerald, y el Conde de Haddick, marcharon el dia 7 hácia S. Quintin, Bohain y Guise para hacer una diversion y cubrir un forrage. La del centro llegó á Henappe, persiguió á un cuerpo enemigo, acuchilló parte de él, y cogió prisionero lo restante. La de Mr. Fitzgerald penetró por Etreux hasta Iron desalojando de todas partes á los enemigos: y el Conde Haddick se acercó á S. Quintin; pero no halló conveniente trabar acción con un cuerpo de 5⁰ hombres de infantería sostenidos por 2⁰ de caballería y 7 cañones. Volvió con 43 prisioneros: y entre tanto se habia hecho con ventaja el proyectado forrage.

Ginebra 15 de Noviembre.

Para cubrir los gastos del mes de Setiembre ha decretado la Convencion de Paris se saquen de los fondos reservados 402.977,760 libras en asignados.

El dia 3 del corriente se hizo un decreto con los dos siguientes artículos: „ 1.^o Se prohíbe sopena de muerte á los Generales de

los ejércitos fronterizos recibir desertores despues de la hora de la retirada. 2.º Ningun trompeta enemigo pasará sopena de muerte los puestos avanzados hasta conseguir órden firmada por el General de division.”

La peticion que presentáron los Jacobinos con el fin de abreviar la causa de Brissot y demas acusados , se reducía á estos dos puntos : „ Que la Convencion desembarazase al Tribunal revolucionario de las fórmulas que le impedían obrar segun el sentido revolucionario , y que sofocan ó impiden la conviccion : que los Jurados puedan quando lo juzguen á propósito poner fin á las causas ; declarando que su conciencia está suficientemente ilustrada.” En consecuencia de este mandato propuso Roberspierre y decretó la Convencion : ART. 1.º Si una causa pendiente en el Tribunal revolucionario durase mas de 3 dias , el Presidente preguntará al quarto si los Jueces están en su conciencia bastante instruidos. 2.º Si respondiesen que nó , seguirá el proceso hasta que declaren hallarse bien impuestos segun su conciencia : y en este caso se procederá inmediatamente á dar la sentencia. 3.º Se remite á la Junta de legislacion la otra parte de la peticion dirigida á desembarazar al Tribunal de las fórmulas que impiden ó detienen su marcha. 4.º Este decreto se comunicará al instante al Tribunal revolucionario.”

En la misma sesion se presentó la Diputacion de una Junta popular solicitando que todos los Republicanos Franceses hubiesen de tutearse sopena de declarar sospechosos á los que no lo hiciesen. No se dió decreto sobre esto por observar Thouriot que á causa del hábito adquirido delinquirian involuntariamente muchos ; pero se acordó hacer honorífica mencion de semejante propuesta , lo qual basta para que el mayor número la adopte.

Tres dias ántes se dió cuenta de algunos alborotos movidos en Paris por mugeres. Muchas de ellas , adoptando el nombre de Jacobinas se presentáron en los mercados y otras partes con gorro encarnado y *pantalones* ó calzones largos , y querian que las demas ciudadanas usasen el mismo traje. Juntaronse cerca de 60 de estas legisladoras , que corriendo las calles y plazas insultaban á las que no iban vestidas como ellas , y muchas fuéron azotadas por las Jacobinas. Llegó á ser preciso que el *Comité* de Seguridad pública tomase la mano en este grave asunto. Allí se ventiláron dos cuestiones : 1.ª ¿ Pueden ó nó las mugeres exercer los derechos politicos , y tener parte activa en el Gobierno ? 2.ª ¿ Podrán de-

deliberar entre sí, reunidas en sociedad popular? La Junta opinó por la negativa atendiendo á estas razones: „no son las mugeres susceptibles de los ciudadanos y calidades que exíge el Gobierno, tales como una *impasibilidad severa*, y *la abnegacion de sí mismo*: no tienen la fuerza moral ni física, que exíge el ejercicio de los derechos políticos del ciudadano. Si se entregasen á estas penosas y útiles funciones, tendrían que sacrificar por ellas los cuidados mas importantes á que las llama la naturaleza. Nacidas para suavizar las costumbres del hombre, no deben tomar una parte activa en discusiones, cuyo ardor es incompatible con la moderacion y la dulzura que forman el embeleso de su sexô. Ademas las mugeres por su organizacion son propensas á una exáltacion que seria funesta en el exâmen de los negocios públicos.”

Enterada de todo la Convencion decretó que prohibia las juntas y asociaciones de mugeres: que las sesiones de todas las juntas populares hayan de ser públicas; y que ninguna persona pueda obligar á otro ciudadano ó ciudadana á vestirse de un modo diferente de lo que acostumbra.

Un vocal informó el día 2 á la Convencion del número de armas que se fabrican en Paris. „Las Potencias de Europa (dixo) apenas hacen 2000 fusiles cada año: la Convencion pidió 3600 á esta Capital, y con efecto apronta mil cada dia. Tiemblen pues los Reyes....&c.”

Se han publicado las siguientes particularidades sobre la muerte de los Diputados Brissotinos. Así que oyéron su sentencia se levantáron llamando á sus partidarios y animándolos á defenderlos y sacarlos de aquel apuro; como nadie se moviese, arrojáron algunos asignados al auditorio: y viendo ser tambien inútil este medio clamáron: viva la República. En el camino del suplicio iban disertando sobre la inmortalidad del alma: y aunque habian vivido como materialistas, todos por la fuerza irresistible de la verdad, asistian á la creencia de una vida futura, y esto en un momento en que tenian tanto interes en dudar de ella. Algunos, como Duchastel y Lehardí, manifestáron firmeza é intrepidez en el cadalso: Brissot callaba y parecia meditar alguna conspiracion: Sillery, como cortesano hacia profundas reverencias al pueblo, y llevaba confesor: el intruso Fauchet parecia ocuparse seriamente con el suyo: Carrá murió como hubiera muerto en Macon quando fue acusado y convencido de hurto, es decir como un verdadero bandidero. Al fin en guillotinar á todos estos reos y en abatir sus sepulturas, solo se tardó 37 minutos.

Turin 20 de Noviembre.

El día 15 se restituyó S. M. Sarda á esta capital acompañándole los Príncipes Reales, y habiendo salido á recibirle gran parte de estos habitantes.

Se asegura que la República de Génova ha consentido acceder á los deseos de las Potencias aliadas baxo tres condiciones: 1.^a Que sus plazas de las fronteras se guarnecerán con tropas Austríacas para defenderlas contra las correrías y empresas de los Franceses. 2.^a Que se proporcione un favorable ajuste de las diferencias subsistentes de mucho tiempo á esta parte entre el Rey de Cerdeña y la República. 3.^a Que dichas Potencias aliadas queden garantes de todas sus posesiones.

Madrid 31 de Diciembre.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Ciudad Rodrigo á D. Juan Alcalá, Medio Racionero de la misma Iglesia: para otra de la de Segovia á D. Francisco Xavier Alvarez, Cura de la Parroquia de la villa de Barbolla, y su Anexo en aquel Obispado: para otra Lectoral de la de Orihuela á D. Joseph Lledó: para una Capellanía del Real Monasterio de Religiosas de la Visitacion de Madrid á D. Joseph Antonio Leon de Medina: para la plaza de Sacristan mayor que este obtiene en el mismo Real Monasterio á D. Diego Albarrilla; y para el Beneficio servidero de la Parroquia de la villa de Tordelaguna, de este Arzobispado de Toledo, á D. Juan Cosme Sanchez, con retencion del Préstamo de la Parroquial de Pradena del Rincon que obtiene en la misma Diócesis.

Habiendo tenido el Rey á bien restituir á la Casa del Conde Duque de Olivares el oficio de Gran Canciller y Registrador mayor de las Indias, perteneciente al Estado del mismo título que posee el Exc. Sr. Duque de Alba como marido de la Duquesa; se ha dignado S. M. concederle voz y voto en el Consejo y Cámara en los asuntos de gracia y gobierno, y asiento inmediato al que presida dichos Tribunales.

Asimismo se ha dignado S. M. nombrar para el Corregimiento de capa y espada de la isla de Canaria, cuya capital es la ciudad de las Palmas, á D. Juan Martinez de Baños: para el de Tenerife con su agregado la Palma, en la misma isla, á D. Joseph de Castilla: para el de Letras de la Ciudad de Luzena á D. Manuel Lopez de Azcutia: para el de la de Betanzos á D. Andrés Santolaria: para la Vara primera, y hoy única de la de Malaga,

á D. Carlos Perez Meré: para la Vara de Alcalde mayor de la villa de Bodonal á D. Manuel Perez Luque y Escovar: para otra de la ciudad de Huesca, en el Reyno de Aragon, á D. Domingo Miguel Diez de Santillana: para la del partido de Cinco Villas, en el mismo Reyno, á D. Pantaleon Montesinos; y para la de la ciudad de Palma, capital del Reyno de Mallorca, á D. Manuel Antonio Denia y Távaga.

Relacion circunstanciada de la toma de las baterías enemigas d'l Coll de Bañuls y villa de este nombre (de que ya se dió noticia en la Gazeta última) que ha remitido el Capitan General Don Antonio Ricardos, y le dirigió el Teniente General D. Juan Antonio Courten que mandó la accion.

„Exc. Sr.: En la madrugada del 12 emprendí la marcha con todas las tropas de mi mando para Espolla, dexando la línea de la Trompeta guarnecida, y el campo de Villalonga con la caballería y tropas ligeras, segun V. E. me tenia prevenido. La escabrosidad del camino de la montaña y desfiladeros motiváron el retardo de la llegada hasta mas de las 10 de la noche, quedándose muchos extraviados hasta la mañana siguiente del 13; les di descanso aquel dia, en el que reconocí y me enteré en lo posible del local del Coll de Bañuls, baterías y puestos con que lo tenían fortificado los enemigos. El Mariscal de Campo D. Miguel de Vives, que desde mi llegada me informó de los conocimientos que tenia de aquel terreno y de sus ideas, no pudo acompañarme al reconocimiento á causa de hallarse con fuerte calentura, y fué conmigo D. Pedro Nouvillas, vecino de Castellon, sugeto de conocimientos, y muy inteligente de todos estos montes y puestos, hasta Colivre: practicado, inmediatamente dispuse que el Brigadier D. Joseph Fleming marchase á Llansac con 500 hombres de infantería, á fin de que reuniéndosele Bofarull con las tropas de su mando que componian unos 900, inclúses los paisanos de los Somatenes de los pueblos inmediatos, se hallase en la madrugada del 14 en las alturas de la torre de Carroch y atacase á los de Bañuls, á cuya hora emprendería el ataque por frente, derecha, izquierda y espalda: al efecto dividi las tropas en 6 columnas, dando el mando de la primera con destino á la derecha al Mariscal de Campo D. Eugenio Navarro, compuesta del segundo batallon de Guardias Españolas, primera compañía de granaderos de Soría, 100 hombres del Príncipe, y de tropas ligeras mandados por el Teniente Coronel graduado D. Francisco Blanco, su compañía de

de Rozas, y 49 voluntarios del segundo de Barcelona para atacar por la izquierda la altura de Puig de la Calma. La segunda á las órdenes del Brigadier Marques de Castrillo, compuesta del primer batallón de Guardias Walonas, compañías de granaderos de Saboya y Extremadura, y de 100 hombres de tropas ligeras mandadas por el Capitan D. Félix Praz, para atacar por la derecha de la dicha altura. La tercera al Coronel D. Juan Bautista Castro, se componia del sexto batallón de Guardias Walonas, dos del Regimiento de Granada, y 100 hombres de tropas ligeras, mandadas por el Teniente Coronel D. Joseph Carbonel, destinada contra las baterías de la izquierda y centro del Coll. La quarta al mando del Coronel D. Ramon de Carvajal, compuesta de 1850 de los batallones de Saboya, España, Murcia, Valencia y Regimiento de Olivenza, y de 190 de tropas ligeras del Valleespí, y primero de Barcelona, de cuyo número debia dexar 500 hombres en el Coll de Balleri, y con los restantes pasar hácia la ermita de nuestra Señora de las Abejas á atacar dos batallones que decian los pasados habia en dicha ermita. La quinta mandada por el Coronel D. Mateo Henriquez, compuesta de 599 hombres de los Regimientos de Búrgos, Soria, y 200 paisanos por tropas ligeras, con órden de atacar sobre las baterías del Coll del Suro. Y la sexta al mando del Capitan de Guardias Walonas Baron de Bette, compuesta de 522 hombres del batallón de Guadalaxara, primera de granaderos de Valencia, idem del de Córdoba, y de un piquete de Málaga, para ir por la izquierda de la batería de la altura y centro. A proporcion de la distancia á que debian hallarse á la hora señalada, emprendió la marcha cada columna á distintas horas, desde las 5 de la tarde, con correspondientes guias é instruccion sus xefes, y enterado de que á la señal de tres cohetes que mandaria disparar desde la altura de Puig de Balaguer, debian todos atacar bruscamente despreciando el fuego de los enemigos hasta apoderarse de las baterías y demas puestos de ellos. A las 5 de la mañana salió por el camino de la artillería el Comandante de este cuerpo el Teniente Coronel graduado D. Santos Antia, el Capitan del mismo D. Mariano Zini, y el Alférez D. Lope Salazar, con dos obuses de á 6, y dos violentos, escoltados por 100 hombres del Regimiento Provincial de Jaen, y 100 del Regimiento de Olivenza, siguiendo 300 de caballería á las órdenes del Brigadier D. Fermin de Eguía, y colocada la artillería en los puestos que consideré mas convenientes

me dirigí á la citada altura de Balaguer, en la que al aclarar el dia mandé hacer la indicada señal de los cohetes, la que hice repetir á poco rato, en vista de no haber principiado el ataque ninguna de las columnas, y que los enemigos á mas de distintas señales que hicieron, batiéron la generala: á poco rato, que serian las 7, principió el fuego de la columna de Navarro en la altura mas elevada de la derecha del Puig de la Calma, atacando aquel principal puesto por la izquierda, y la de Castrillo al mismo tiempo por la derecha. Los enemigos de las baterías del centro del Coll, oyendo el vivo ataque de la expresada altura, y avisando las columnas de Henriquez y Baron de Bette que estaban por sus flancos, rompieron el fuego de toda su artillería contra ellas, al que correspondió la nuestra con la mayor actividad: á este tiempo me adelanté á pié (pues la maleza del terreno no permitia ir á caballo) dirigiendo sobre la izquierda, en que se hallaba la columna de Bette, para que acelerasen el ataque, el que emprendió con la mayor bizarría, á exemplo del Comandante de Ingenieros, y Quartel-maestre de esta parte de ejército el Coronel D. Ramon de Navas, y del Teniente Coronel D. Juan Courten, mi Ayudante de Campo, que se hallaba á mi lado, y con el mayor valor y firmeza se adelantaron á dirigirla, á apoderarse de la eminente altura del Plá de las Heras, que defendian con teson los enemigos, sufriendo al mismo tiempo por su derecha el vivo fuego de cañon de la batería del Puig de Bercet, á la que dispusieron dichos dos Oficiales destacar la compañía de granaderos de Córdoba con parte de la columna, por cuya pronta militar providencia se consiguió el feliz éxito. La columna de Henriquez al propio tiempo acometio contra la batería del Coll del Suro; nuestra artillería por su paralelo fué avanzando, y la columna de Castro atacó por el flanco y espalda á las baterías del centro é izquierda, con cuya combinada operacion, que solo la buena direccion de los Xefes de las columnas, y su Oficialidad con el espíritu y teson de nuestras tropas, pudieran haber vencido los obstáculos que ofrecia el terreno, y la obstinada defensa de los enemigos en puestos tan ventajosos, que á las dos horas se viéron obligados á abandonar, posesionándose nuestras tropas de toda su artillería y municiones: habiendo dado principio á conseguir esta victoria las columnas de Navarro y Castrillo que á la hora de principiar el fuego, se apoderaron del elevado y preferente puesto del Puig de la Calma. La columna de Carvajal ínterin la accion desalojó á los enemigos

de

de las alturas de Carpila y Coll de Bellauri; reunidas ya las tropas en el expresado Coll, dexando en los principales puntos las competentes á su defensa, descansaron dos horas, y refrescaron. Posesionado de este puesto, se presentaron Vives y Solano, que habian quedado en Espolla con fuerte calentura.

Para completar la victoria dispuse que permaneciese en el Coll la columna de Bette, y que se pudiesen las demas en marcha por derecha, izquierda y centro, dando el mando de la de Navarro, que se habia retirado herido, á D. Francisco Solano, y yo acompañado de Vives, y siguiéndome la caballería, me dirigí á Bañuls, y luego que llegué á la inmediacion de las primeras casas mandé al Brigadier D. Fernando Gagigal que con un trompeta fuese á intimar la rendicion á discrecion á los del citado pueblo, haciendo al propio tiempo suspender la marcha de la tropa y el fuego: á poco rato volvió el trompeta con la contextacion, en cuya vista le mandé volver á decir al Comandante, que si prontamente no se entregaban sufririan los rigores de la guerra; y retirándose Gagigal con la decisiva que obrase como quisiese; y seguidamente mandé avanzar, executándolo todas las columnas con el mayor ardor. Los enemigos se pusieron en precipitada fuga, por lo que dispuse que la caballería siguiese su alcance, y lo executó con la mayor bizzarria á toda rienda, persiguiéndolos por la altura del molino del otro lado del pueblo, en la que se apoderaron de dos cañones, y siguiendo por un desfiladero hasta mas de un quarto de legua en que dexaron los enemigos dos cañones clavados, se mataron é hiriéron á muchos, y se hicieron diferentes prisioneros, entre ellos al Comandante de Artillería y un Teniente.

A las 4 de la tarde me posesioné de este pueblo, en el que al pronto no pareció ninguno de sus vecinos, lo que les libertó del rigor anunciado.

De la artillería, municiones, demas efectos, y comestibles que se han hallado, lo expresa la relacion del número 1.º que acompaña, y la del número 2.º de los muertos, heridos y extraviados que hemos tenido, y la de prisioneros tomados: no siendo dudable que la pérdida de los enemigos de muertos y heridos habrá sido considerable. Solo viendo las ventajosas posiciones de los enemigos defendidas por mas de 400 hombres, y lo quebrado del terreno, puede graduarse la gloria que en este dia han conseguido las armas del Rey: no hallo voces con que poder expresar el valor

lor y firmeza de las tropas, que bien dirigidas por sus Xefes y Oficialidad han superado todos los obstáculos: razones que me obligan á recomendar á V. E. esta parte de ejército que me ha confiado, particularmente á los Xefes de las columnas que obraron en todo con los conocimientos militares y constancia que tienen acreditada, mereciendo particular elogio D. Eugenio Navarro y el Marques del Castrillo, que fuéron los que principiáron el ataque, sufriendo el mayor fuego y resistencia de los enemigos, habiendo sido el primero herido al principio del ataque, igualmente D. Xavier Craywenckel, primer Teniente de Reales Guardias Walonas, Mayor general de estas tropas, que en todo ha desempeñado sus comisiones acudiendo en la accion á distribuir y hacer observar mis órdenes: al Coronel D. Ramon de Navas, y al Teniente Coronel D. Juan Courten, mi Edecan, que se portáron como tengo expresado: al primer Teniente de infantería D. Rafael de Hore, mi segundo Ayudante, que asistio á mi lado, llevando mis órdenes con desprecio del fuego enemigo: al Teniente D. Antonio Blanes, Ayudante del Mayor general: al Teniente Coronel D. Santos Antia, Comandante de la artillería: al Capitan del propio cuerpo D. Mariano Zini, y al Subteniente del mismo D. Lope Salazar: á D. Cayetano Fernandez, Teniente Coronel graduado, y primer Teniente del Regimiento de Soria: al Capitan D. Antonio Lechuga del mismo cuerpo: al primer Teniente de granaderos de Córdoba D. Juan Belver, y al segundo de la misma Don Manuel Zeida, y á D. Pedro Novillas que tengo expresado, y merece particular recomendacion, habiendo asistido con la gente de los Somatenes; y al Sargento segundo del Regimiento de infantería de Murcia Mauricio Estrada. Todos los expresados, he sido testigo de lo bien que se portáron. Y los Xefes de las columnas, de los que recomiendan en sus oficios, y relaciones que originales incluyo á V. E.—Espero que V. E. los recomendará á S. M. á fin de que consigan la recompensa que en justicia los considero acreedores. Dios guarde á V. E. muchos años.—Bañuls 18 de Diciembre de 1793.—Exc. Sr.—Juan Courten.—Exc. Sr. D. Antonio Ricardos.—P. D. No puedo enviar las relaciones que cito, mediante no haber entregado todavía el inventario; pero debo decir que son 21 piezas de artillería las tomadas, que hemos tenido 21 muertos y 40 heridos, y que pasan de 300 los prisioneros.”

En otra carta, que tambien ha remitido el mismo Capitan General, y dirigió al Quartel-maestre D. Tomas de Morla el Maris-

riscal de Campo D. Joseph de Iturrigaray, le dice lo siguiente:
 „Conforme á la órden que V. S. me comunicó de nuestro Capitan General de que me apoderase de los pueblos de S. Andres y Palao, y que siguiese hasta Argeles para reconocerlo y hacer parecer que lo iba á atacar, me puse en marcha ayer á las 4 de la mañana con 900 hombres de infantería y 500 caballos, aquella mandada por el Brigadier D. Ignacio Ortiz de Rosa, y la caballería de que formé tres columnas por los Comandantes de ellas Don Juan Joseph Urceta, Capitan de Carabineros, D. Joseph Guzman, Teniente Coronel de Alcántara, y D. Pedro Fornés, Comandante de Pavía. Llegué á S. Andres, y no encontré tropa enemiga ninguna; lo mismo me sucedió en Palao: estos pueblos rindiéron su obediencia, y quedáron sumisos á las armas Españolas. Seguí el camino de Argeles, y á su inmediacion vimos correr una guardia avanzada que tenian sobre el camino: una partida de guerrilla me traxo un Oficial de Artillería que hizo prisionero, y este me informó que habian quitado los cañones que tenian en el pueblo, y que habia 12 hombres de guarnicion. Seguí la marcha, adelanté y ví que se formaba la tropa en el muro, y que baxaba la mayor parte de ella á ocupar fuera del pueblo un reducto y altura contigua, donde formáron en batalla; mandé que avanzara al Brigadier D. Ignacio Ortiz de Rosa con la tropa de Guadalaxara que traia á la cabeza de la columna, que eran 440 hombres, los granaderos Provinciales de Castilla 150, y 50 del Regimiento de Saboya, acompañados por el costado derecho de la division de caballería que mandaba D. Juan Joseph Urceta de 160 caballos; esta infantería empezó á corresponder al fuego que les hacian continuando su marcha con precipitacion á los enemigos, los que viendo la firmeza del ataque tomáron el partido de huir, algunos entrándose dentro del pueblo, y la mayor parte corriendo hácia Colivre. La division de caballería los atacó y persiguió por el camino y playa, á donde escapaban matando quantos quisieron, y trayéndose prisioneros á los que perdonáron las vidas. Por la izquierda del pueblo envié á Don Pedro Enri con 40 soldados de su cuerpo, con los que destrozó en la playa por donde corria huyendo de la caballería de la derecha gran número de ellos. El Brigadier D. Ignacio Ortiz de Rosa se apoderó del pueblo, y vino á avisarme que estaba todo por nosotros: le mandé que sacase los prisioneros del pueblo para conducirlos con los demas, y que dos repuestos de pólvora que tenian en una torre los hiciese volar; así se executó á nuestra vista,

y nos pusimos en marcha para nuestro campamento. El número de prisioneros es de 331 incluso los Oficiales que son 15; no hemos tenido otra pérdida que un granadero de Guadalaxara herido, un soldado de caballería, y algunos contusos. El Brigadier D. Ignacio Ortiz de Rosa se portó con mucha bizarría y serenidad en todo; el Comandante de caballería D. Juan Joseph de Urceta igualmente, quien tomó todas las medidas para que no se extraviase en la retirada ninguno. D. Manuel Lopez Hidalgo dirigió parte de las tropas, que estaban deseosas de que se les permitiera atacar, y mostraron el mayor espíritu. La tropa del Regimiento de Oporto se mantuvo con inmediación á la que atacó en perfecta formacion, y el batallon de Sevilla igualmente: el carabinero Aniceto Monessillo tomó una bandera de los enemigos en el alcance, y los granaderos Provinciales Juan Carrasco y Diego Gonzalez tomaron dos. — Nuestro Señor guarde á V. S. muchos años. — Villalonga 18 de Diciembre de 1793. — Joseph de Iturrigaray. — Señor D. Tomas de Morla.”

El 17 de Noviembre último se consagró en la Iglesia de las Salesas el Ilmo. Sr. D. Juan Francisco Armada, Obispo de Huesca, siendo su padrino el Exc. Sr. Duque de Alba, consagrante el Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, y asistentes los Ilmos. Sres. Obispo electo de Zamora (ánten Abad de la Granja), y el Obispo auxiliár de esta Corte.

En la Extraccion de la Real Lotería, celebrada el Lunes 23 del corriente, salieron los números 51, 60, 74, 87 y 2; y con ellos han ganado los jugadores 627,400 rs. vn.

En el discurso de un año contado desde 1º de Diciembre de 1792 hasta fin de Noviembre de 93, se celebraron en esta Corte 1674 matrimonios, y nacióron 5193 criaturas, sin contar 993 que entraron en la Real Casa de la Inclusa, y de las quales 604 fueron bautizadas en S. Gines. El número de muertos ascendió á 1900 en las Parroquias, y 2066 en los tres Hospitales General, Pasión y S. Juan de Dios: en todo 3966 personas, no incluyendo párvulos, Comunidades Religiosas y demas Hospitales. Cotejadas estas partidas con las del año de 1792 resulta haber habido en este 71 matrimonios, 104 nacidos, 40 expósitos y 197 muertos mas que en el anterior.

Místico poema para el dia de la profesion de la Rev. Madre Sor María de las Nieves Caamaño de Sta. Teresa, Religiosa del velo negro de las RR. MM. Carmelitas calzadas Recoletas con el título de la

la Señora Sta. Ana de la ciudad de Sevilla : por el M. R. P. Fr. Diego Joseph de Cádiz , pariente de la dicha , en el que le instruye del beneficio de su vocacion , y en la obligacion ó modo de co:responder á él como es debido. Véndese en la Librería de Quiroga , calle de la Concepcion; en Valencia en la Imprenta de los hermanos Orga , y en Sevilla en las casas de Vazquez y Caro.

Nuevo plan del célebre teatro de la antigua Sagunto , ahora Murviedro , al que acompaña una disertacion del mismo , y del circo de dicha ciudad : compuesta por D. Henrique Palos y Navarro , Abogado de los Reales Consejos y Conservador nombrado por S. M. de todas las antigüedades que hay en ella , con facultades de impedir su ruina y substraccion ; dedicada al Exc. Sr. Duque de la Alcudia : obra curiosa , que ha sido presentada al mismo Soberano , en la que se hace ver el estado actual de dicho magnífico teatro , bastantemente bien conservado , y con disposicion de poderse renovar en él los antiguos juegos escénicos : se manifiestan las equivocaciones que padeció el Dean de Alicante, D. Manuel Martí en la carta que escribió del mismo á principios de este siglo ; y se demuestra la colocacion y coordinacion de vasos , de que usáronlos Griegos en sus teatros para el buen sonido y percepción clara y suave de la voz de los actores : efecto tan admirable en el teatro Saguntino , como que pasma á los mismos que hacen observacion de él , pues experimentan que desde su última grada , distante 210 palmos de la escena , se oye á los que hablan en esta con tanta claridad como si estuvieran á su lado ; se hace evidente que su construccion no es de Romanos , como pensáron algunos escritores , sino de los Griegos , por quienes como juzgan autores graves se fundó la insigne Sagunto ; por último se publica el circo que tambien tuvo esta opulenta ciudad , en prueba de que fué como Metrópoli de España. Véndese á 6 rs. en las Librerías de Escribano , calle de las Carretas ; y en la de Correa , frente á S. Felipe el Real ; puede ir en carta.

Targetas finas blancas de relieve acartonadas de muchos dibuxos curiosos á 2 rs. el ciento : las hay tambien negras al mismo precio ; y azules , encarnadas ó verdes á 5 rs. el ciento : otras apropiadas á las Pasquas á 6 rs. ; se imprime en qualesquiera de ellas el nombre á 4 rs. el ciento. Se hallarán en la Imprenta y Librería de Blanques , calle de las Carretas , núm. 2.

En la Librería de Campins , calle de las Carretas , se vende la música siguiente : para flauta dos duos por el Sr. Haydn , y por el Sr. Pleyel una sonata : para órgano ó forte-piano tres sonatas por el Sr. Mucio Clementi . y otra intitulada la caza con acompañamiento (ad libitum) por D. Felipe de los Rios ; y por el Sr. Pleyel seis minues : los precios son á 6 rs. el pliego de flauta , y á 8 el de órgano &c. Asimismo se halla todo género de música de árias y villancicos á solo y á duo.